

# La Almudaina

PLANO DE LA MARIANA AYISOS Y NOTICIAS

## COLABORACION

### La vida, aquí

La historia de un barrio

Una tarde, hace ya unos cuantos inviernos, una marquesa catalana boateó con toda la corteja que pudo. En el saloncito había unas linternas de la marroquina, como ella llamadas y, como ella, aburridas. En una mesita muy frágil, muy lograda, muy pulida, unas tazas chinas exhalaban un sahumero de thé. El aliento de las tazas chinas cas se juntaba en el alto del saloncito con la neblina de unos Kédives emboquillados de oro... Y había luz en el saloncito, una luz constelar, una luz impedida por la seda crema que ahijaba una lámpara de un pie fino y elegante como un lirio. Como el hostezo de la marquesa cundiera de una manera alarmante alguien del delicioso complot femenino, pronunció la palabra spleen... Nada ocurría entonces en Barcelona que pudiera embalsamar el hábito de aquellas elegantes decadidas. El imperio de Wagner en los carteles del Liceo hacía demasiado reflexiva la asistencia a la ópera. La orientación política del teatro catalán entorpecía la emoción puramente superficial. Las zarzuelas madrilenas no eran más que variaciones sobre un tema conocido hasta la más definitiva saciedad. La murmuración, por otra parte, carecía de interés por falta de nuevos temas escabrosos. La vida, pues, se iba apagando, reduciendo, debilitando, consistiendo cada vez más en el hostezo que ellas entreabrían con mucha urbanidad y que recataban bajo sus manos enojadas, finas...

Agotados los temas y meditado un poco del spleen la marquesa catalana impuso silencio con un mohín que quería decir que había hallado una solución. Una solución para acudir a aquel enervamiento era como un talismán. Por eso todas escucharon, atendieron, pusieron su curiosidad al servicio de lo que la marquesa iba a decir. Y dijo la marquesa una cosa que cayó como una centella. Hubo risas, chuscas, parloteo alegre, negaciones terminantes, asombros, estupefacciones. Pero luego calmado el remolino, todas comenzaron a pensar que tal vez lo dicho por la marquesa pudiera ser una solución. Lo que ella proponía no era al fin cosa del otro jueves. En París los linajados indigenas y los encumbrados internacionales cuentan a Montmartre entre los números de su estancia en la ciudad-concert del mundo. Por qué, pues, no aprovechar lo que existía en Barcelona a modo de una sucursal del famoso barrio parisino? En el Paralelo había, en efecto, cosas muy truhanes y muy simpáticas. Había pantomimas terroríficas con su Pierrot lunar y desventurado. Había salones de escandalosa portada desde un órgano de fantoches rotatorios estallaban en teatros de toda índole. Había familiares en esas portadas que veocaban las escenas de los espectáculos. Había cocinas de buñuelos que emborrachaban el aire con una humareda punzante de pura peste a aceite. Había locales donde se bailoteaba al ritmo de martilleantes pianos de marmabrio. Había exhibiciones de anormalidades humanas y de raras zoologías. Había un pabellón donde unos menos gimnastas y un cuadrúpedo calculador asombraban a las gentes de aquellos barrios, a los marinos de todas clases que allí trasnochaban. Había histriónes desaprensivos que interpretaban dramas contudentes donde un marqués, que salía a escena con un smoking de camarero de restaurant, por todo lujo, resultaba ser el padre de una muchacha humilde que había de ser su nuera... Había tascas donde los hampones cerraban el empuje de algún reloj ó la soldada de algún abyecto y ásito. Había, en fin, lo necesario, para recibir una como troyada de emociones, una bocanada de regocijo primitivo, un huracán de sensaciones cálidas, rudas, curtidas, pero de ese encanto que posee todo lo bohemio aún en lo más grotesco y lo más encanallado...

Por eso las distinguidas hastiadas del saloncito impregnado de perfumes de moda, de aromas de té y de cigarrillos egipcios, pensaron, calcularon, volvieron a pensar y a calcular. Por fin, decidieron. Decidieron desde luego, probar. Cada una con un decayo ó con una conciencia así para los efectos de la seguridad como para los de la orientación sin sus elegancias habituales a la famosa ronda. Como que los espectáculos eran tan muy probados y muy limitados las eminentes les recorrieron todos. Vieron los mismos, vieron las cantaderas de deshilachado traje y de remecadas medias que taconaban en un tablado que cruja próximo a hundirse, vieron los

micos hábiles y el cuadrúpedo pitagórico, vieron algo los dramones de siete actos, vieron, en fin, de cerca, cómo la humildad y la escoria sociales se extasiaban ante lo que en aquellos locales, más ó menos salones se llevaba a cabo... Pero todo eso lo vieron aprisa, con carácter de pura excentricidad que les hacía. Luego esa excentricidad fue noche. Luego esa excentricidad fue coincidencia fué costumbre. Pero después esa costumbre fué ya moda. Y al cabo, como moda al fin, participaren de la excentricidad, de la coincidencia y de la costumbre cuanto sentían ese hastio de la vida que en muchas ocasiones suele ser únicamente pereza de vivir. Y al barrio de hampones y de bohemios comenzó a acudir todo lo decadido dentro de todo lo adinerado. Los que primero se presentaron a pie llegaron, luego, en lujosos trenes. Los que primero llegaron con una blusita y una trolaire llegaron luego con cuanta deliciosa frivolidad les imponía la moda de aquel entonces. Y el barrio, hasta allí espontáneo, fué tornándose artificial, afectado. Espectáculos y locales se fueron modificando y encareciendo gradualmente. Todo iba adquiriendo urbanidad, refinamiento, el refinamiento y la urbanidad posibles en toda improvisación. Tascas y cafeterías fueron transformando en cafés y bares. Del arroyo fueron desapareciendo las cocinas buñoleras. Y la famosa ronda quedó, a la psstre, como hoy está. Cuando perdió carácter, bravura, cinismo, los propios que fueron cansantes de su transformación desaparecieron, no volvieron a acordarse más del barrio.

Y hoy el barrio está callado, mudo, ó, por lo menos afónico. No hay nada que denote su antigua y farruca pujanza. Le pasa al barrio lo que a los que con la obsesión de aristocratizarse después de una lotería... por ejemplo, no consiguen más que la adiposidad, la placidez de un burguesismo linfático. Esa es la historia de un barrio ayer todo luz, todo hoguera, y hoy solo fosforescencia, solo rescoldo...

Ernesto HOMS  
Barcelona-Enero-1913

## CUARTILLA SUELTA

### Estimulo higiénico

Es viejo y conocidísimo el sistema de conceder premios en las escuelas para estimular a los estudiantes. Digan lo que digan algunos pedagogos, el desollar sobre los demás, el ser de los primeros, es, ha sido y será el nervio de muchas acciones y el principal motor que hace progresar a la humanidad. Todos trabajamos por un premio: quien se afana por cosas positivas, quien busca solamente en la notoriedad la gratitud ó la admiración de sus semejantes. La influencia del premio es decisiva, bien probada. Cuantos persigan la educación de la juventud ó de la niñez deben aprovechar esas influencias para el éxito de sus perfeccionamientos físicos ó morales. Así lo ha hecho el Circolo Odontológico de Cataluña: En un periódico ilustrado, de entre los innumerables clichés, al hojearla, dos de ellos llaman ronnos especialmente la atención: en uno distinguióse innumerables niños y en otra varios odontólogos examinaban su dentadura. Era en aquellas fotografías reproducción de un concurso original y simpático: un concurso para premiar a los alumnos de las Escuelas Públicas que más cuidado ponen en la higiene de la boca. Conociendo el papel de la dentadura en la nutrición, y el foco de enfermedades en que puede convertirse una boca descuidada, hay que reconocer que es de un alto sentido práctico el aludido concurso.

## Lecturas y Comentarios

Una vieja espingarda cargada de piedras preciosas.—Las elegantes de París. Entre las armas que tenía en su establecimiento un conocido anticuario de la rue Victor Massé, en París, figuraba una vieja espingarda, cuyo cañón estaba tapado. Creyendo que esto obedecería a una precaución para evitar la entrada del polvo en el cañón, el anticuario no tuvo jamás la curiosidad de destaparlo. Pero he aquí que el otro día se presentó en la tienda un amateur y adquirió la espingarda en la cantidad de sesicientos francos. Ansioso de examinarla, comenzó a manejar sus llaves, a reparar sus resortes y a hacer con ella diferentes experimentos, como hombre conocedor de esta clase de armas. Quitó el tapón, y pudo calcularse de su sorpresa, y más aun de la del anticuario, cuando uno y otro vieron caer al suelo, desde el fondo del profundo cañón, una verdadera lluvia de esmeraldas.

Lo que después sucedió es fácil predecirlo. El anticuario sostenía que estas piedras no podían de ninguna manera ser consideradas como incluidas en la venta. El comprador no opinaba del mismo modo y defendía la adquisición con todos sus aditamentos, entre los cuales estaba el de las esmeraldas, que valen un dineral. La discusión llegó a términos de acaloramiento, y con el fin de ponerle término mediante un arbitraje, acudieron a M. Duponnois, comisario de Policía del distrito de San Jorge. Pero M. Duponnois, con muy buen acuerdo, no quiso definir la contienda por sí, y se limitó a ofrecer a los litigantes ser depositario de las joyas encontradas en el cañón del fusil, hasta que un juez, verdaderamente autorizado, pueda poner término legal al asunto.

En el mundo elegante de París son ahora frecuentes las grandes comidas, en las que se despliega el mayor lujo y a las cuales se invita a parientes y amigos. A muchas de ellas se las llama de cabezas, porque a esa clase de fiestas concurren las personas que visten preciosos trajes de esdrújulas, luciendo peinados especiales y gorros y adornos con los que recuerdan fielmente tipos y personas conocidas de nuestros tiempos ó de los antiguos, como las que vemos en cuadros que han dado celebridad a los pintores que los trazaron. Así unas damas copian a María Antonieta, con el cabello alto, empolvado, con penaches y diamantes; otras se presentan imitando a las campesinas normandas de épocas lejanas, con su gorro de blondas que mide un metro de altura; y otras, en fin, prefieren las Cleopatras, las griegas ó las figuras del Renacimiento.

Esto, que ofrece gran variedad y resulta muy agradable a los concurrentes, permite a cada señora escoger lo que entiende que más la favorece. Los caballeros también toman parte alguna vez en esa clase de diversiones componen sus cabezas de manera que tengan parecido con las de ciertos personajes.

ARGOS

## El percance del 'Regente'

A continuación insertamos una carta de un distinguido oficial de Marina, embarcado en el Reina Regente por la cual conocerá el lector con detalles la verdad de lo ocurrido. Figúrense que a las nueve y cuarto de la mañana del día 19, me encontraba durmiendo tranquilamente en mi camarote cuando de media por la noche, cuando entró violentamente el cabo de mar Montañés, y me dijo «corra usted, pues hay una vía de agua y se va el barco a pique». Pegué un bote y empecé a vestirme, cuando entró un compañero y me dijo: «no hay un segundo que perder; vístete de cualquier manera, pues esto se va». Escuso decirles con la velocidad que lo hice. Cuando acabé, oí tocar el estribor de guardia, salí disparado para la máquina a ver qué ocurría.

Allí me encontré a un cuadro nada halagador; figúrense que había saltado la caja entera del kingston de la centrífuga principal y el torrente de agua, por efecto de la presión fué tal desde los primeros momentos, que fué imposible dominarlo. Los fogoneros que con coils intentaban tapar la abertura, salían tan pronto se aproximaban despedidos a gran distancia, y la columna de agua llegaba a la cubierta superior, en todo su espesor de 34 centímetros. Para que se formen idea del agua que entraba, les diré que al cuarto de hora de romperse el kingston el compartimento entero de la máquina de cilindros, tenía el agua por encima de las esdrújulas—las máquinas son verticales—y el barco se escoró violentamente diez y nueve grados. Yo comprendí el peligro inminente de que el agua pasara por encima de la prosectora de la otra máquina, que hasta entonces habíamos conseguido aislar, en cuyo caso estábamos perdidos—(a todo esto faltaban dos decímetros para que lo hiciera).

Subí a la cubierta y me encontré el barco terriblemente escorado y la gente ocupada en arriar los botes, que ordenó el comandante, para disminuir la escora, dos ó tres oficiales, haciendo é escape un pallete para pasarlo con una onda, y otro oficial en un bote con el buzo. Subí al puente y allí me quedé admirado. El comandante era el mismo de siempre, tranquilo, sin apurarse, daba órdenes y más órdenes, admirables todas infundiendo con su presencia serenidad a todo el mundo. Telografió al general pidiendo auxilio con toda urgencia, mandó llevar al Leya, poniéndose al costado, activó las calderas y tenía lista la máquina sara. Se corrió la portería correspondiente, por último las centrífugas cuyo funcionamiento a popa de la máquina se había inundado, se consiguieron poner en marcha, con el agua al cuello. Al buzo que había bajado, lo subieron a los pocos segundos, accidentado. Los oficiales siguieron trabajando con ahínco para pasar el pallete (se destruyó tres veces y tres veces se volvió a poner). Yo bajé a la cámara de calderas de popa, pues tenía que el agua pasara de la máquina, y efectivamente mis temores se realizaron, pues el agua llegaba ya a los hornos. Me puse con ahínco a defender el manopero siguiente (grupo de calderas del centro) que era el que estaba encendido, pues case de inundarse nos quedábamos sin movimiento, y estuve media hora con el agua por la cintura metiendo coils y barras de carbón para apagar los manoperos. Cuando me pareció que aquello estaba

## ALMACENES MONTANER

2, SINDICATO, 10 Y 1, MILAGRO, 11  
POR FINAL DE TEMPORADA  
En todas las secciones GRANDES REBAJAS DE PRECIOS  
EN «CAN BITLA» SINDICATO, 35.—Última y definitiva liquidación a precios increíbles

bica y además no se podía estar ya allí, pues el agua cubría la caldera hasta el colector, y el resto era un horno de vapor, subí a darle cuenta al comandante, y era los momentos en que la situación era peor; faltaron los manoperos de los trinceles, y estos se inundaron; el transverso de máquinas lo estaba defendiendo otro grupo de oficiales, materialmente por la fuerza, y así y todo...

A todo esto el comandante, con una pericia admirable, pues luchaba con la dificultad enorme de una sola máquina y casi sin timón, intentaba llevar el barco a 9 metros (varado no quería de ninguna manera) teniendo además que elegir la costa pues solo un pedazo es nuestro y el resto además es de donde nos hacen fuego los moros.

Por fin, hacia la una de la tarde, y gracias a oportunos trances de un remolque del Leya, conseguí hacerlo, y la tranquilidad cundió, era un espectáculo curioso. Los oficiales (admirablemente todos sin excepción) corrían de un lado para otro seguidos de clases y marinera con tablores, estopas, etc.

El comandante nos lo dijo. La salvación del barco está en que resistan los manoperos, y excuso decirles la fe con que trabajamos. A las dos, ya con el Principe a la vista conseguí por fin el buzo reanimado meter las almohadas en el Kingstee y desde entonces todo marchó bien.

A las tres estaba el barco arizado. El comandante, emocionadísimo, nos abrazó a todos, y a las cuatro se repató en firme la avería por dentro, tocadosos llamada a las brigadas, y echando un gran esplende de felicitación el general Mantolera a toda la dotación.

Los voy a dejar, pues figúrense como estaré, después de esto y de cuatro días de doble servicio de guardia y de disparar seguido a los moros día y noche, pero ya los contaré.

Como posdata les pondré el punto de llegada, pues el comandante quiso seguir el cruce.

P. D. En estos momentos fondeamos en Cartagena, y me figure que por poco tiempo, pues no necesitamos nada absolutamente. J. A. S.

## LOS TEATROS DE PARIS

### «Pour Vivre Heureux»

Una fórmula relativamente nueva para conquistar la felicidad, para vivir feliz, es necesario hacerse el muerto.

Es la fórmula que Yves Mirande y André Rivière nos proponen en su nueva comedia, estrenada en el teatro de la Renaissance, y de la que di, por telégrafo, ligera idea. Mientras que vivía, el pintor Maclair no lograba dar a conocer su genio, y no se conocía más que sus disgustos y molestias, como los que figuraban en primera línea los engaños de su mujer, antigua «modèle», y la imposibilidad en que se hallaba de declarar su amor puro a una joven, linda y honesta, que a su vez tenía por él verdadera pasión.

Una serie de coincidencias hacen creer en su suicidio, y la muerte le da la celebridad que lo negó la vida. Desde ese momento, los «marchands», de cuadros se disputan a precio de oro sus lienzos, y consiguieron escocador, en su ricón secreto, a la «blanca almocora» de intachable pureza.

Una sola vez resucita, para desear más carar a su «vive», que inundó al mercado de cuadros falsos, con su firma. Esa resurrección es momentánea; pues para seguir viviendo feliz vuelve a morir al instante.

El segundo acto, donde se ve reparar el difunto y asistir a su propio entierro, ofrece escenas verdaderamente cómicas. Los efectos de gracia «vandeillesca», a poco macabra, que la situación proporciona, son muy variados y se prolongan largo rato.

No faltan en esta obra notas sentimentales, sobre todo en varias escenas de amor. La combinación de los dos autores resulta afortunada; el característico humorismo de Mirande se compagina bien con las exquisiteces de poeta que distinguen a Rivière, en quienes algunos ven el Sully Prudhomme de su generación.

El actor Tarride, que no había aparecido en escena desde que interpretó el admirable «Vieil Homme», de Porto Riché, representa con verdadera jovialidad el tipo del difunto veintiarro. Victor Boucher, uno de los mejores actores de París, muestra todas las condiciones propias de un excelente comediante. El cuadro femenino resulta perfecto.

La fantasía desenvuelta de Mme. Irvan, la gracia de Blanche Toutain y la ternura delicada de Cecile Guyon, producen un conjunto admirable.

JUAN DE BECON.

AVISO  
A LOS SEÑORES SACERDOTES  
En la librería religiosa de B. Mulet Berga, San Miguel, 58, se ha puesto en venta el libro «Pantherium», para el nuevo rez

Las más sutiles y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'60 por cada persona de aumento

## CUEVAS DELS HANS.—MANACOR

La provincia de Valencia en su sección bibliográfica dedica un artículo a *Flor de tardor* de nuestro estimado colaborador y amigo don Antonio Gelabert y Cano. Entre otros párrafos dice: «Nuestros hermanos los mallorquines tienen conquistado un buen puesto en el esplendoroso renacimiento de la literatura catalana. Ya no son solo las grandes figuras de Juan Alcover y de Costa Llobera las que mantienen el fuego sagrado de la inspiración y del alma de aquellas tierras: a su alrededor canta una corte de inspiradísimos trovadores, algunos de los cuales destellan rayos de luz vivísima y no han de tardar en tener personalidad de gran relieve. «Quisiéramos transcribir varias de las composiciones de este escritor, para que nuestros lectores pudiesen deleitarse con ellas, (pues el señor Gelabert, además de ser un poeta que siente, es en su forma sencilla y muy armoniosa. He aquí un botón de muestra:»

Y transcribe *Dins un coveil*, composición que conocen nuestros lectores.

En la prensa de la península llegada ayer leemos que la compañía de Francisco Fuentes ha debutado en Sevilla con *La Corte de Napoleón*, siendo muy aplaudidos Fuentes y le Arévalo.

El tema mixto que tiene su llegada a Palma a las siete cuarenta, llegó ayer a las doce a causa de una pequeña avería que la locomotora, sufríera de la estación de Inca.

Los pasajeros llegaron en el tran de las nueve.

El día 5 del actual se celebrará en la planta baja de la Delegación de Hacienda la subasta para la venta de un carro, una caballería y las guarniciones de esta, apresadas con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un solo lote bajo el tipo de 194'50 pesetas.

La benemérita del puesto de Manacor, da cuenta de haber puesto a disposición del Juez municipal de la misma a un individuo presunto autor de la sustracción de algunas aves de corral del predio *Can Bot* de aquel término municipal.

Un joven llamado Miguel Jaime de unos veinte años que ayer por la mañana guiaba una caballería por la carretera de Manacor tuvo la desgracia de que aquella le ciera una cerna produciéndole una fuerte contusión en el muslo derecho.

Auxiliado por unos transeúntes fué trasladado a su casa donde fué curado.

La Liga de propietarios de fincas urbanas ha celebrado la reunión general ordinaria del presente año. En ella se dió cuenta de que por conducto fiducioso se había tenido noticia de que, con la sola intervención de la Liga de Propietarios del Ensanche, se había procedido al nombramiento de los dos vocales que en representación de todas las asociaciones de propietarios deben formar parte de la Comisión municipal de ensanche, habiendo resultado elegidos don Juan Oliver y Florit y don Bartolomé Castañer y Deyá; y se acordó aceptar el nombramiento por pertenecer ambos a esta Sociedad y ser personas gratas para ostentar la representación de la misma; pero al mismo tiempo se resolvió dirigir una exposición al Ayuntamiento haciendo notar los preceptos legales y trámites que de ben seguirse para la elección de dichos vocales, a fin de que en lo sucesivo no se desconozca los derechos que está desde luego dispuesta a reivindicar si fueren desatendidos en lo sucesivo.

Por referirse a una artista, cuyo nombre había sonado para dar algunas funciones en nuestro Teatro Principal, tomamos el siguiente telegrama de Valencia que publica un periódico de Barcelona.

«Entre la empresa del teatro Principal y la empresa de Rosario Pino han surgido serias dificultades por pretender la última terminar la temporada cuatro días antes de terminarse al abono, por haberse comprometido para dicha fecha en Castellón. En el asunto han intervenido notarios por ambas partes y se sometió al gobernador civil. El abono protesta de la desconsideración de la empresa Pino que pretendía dar dos funciones de abono diarias tarde y noche».

El señor administrador de Correos de esta provincia nos participa que según le comunica por telégrafo la Superioridad, se ha dispuesto sean admitidos en la próxima convocatoria a oposición para ingreso en el Cuerpo de Correos, los que cumplan 16 años de edad en el corriente año 1912, señalándose nuevo plazo para la admisión de instancias, exclusivamente para estos hasta el 15 de Febrero próximo.

El propietario de los Almacenes San José nos participa que en el sorteo verificado ayer de los días hábiles del próximo pasado Enero ha correspondido al día 27.

Esta noche a las nueve en la Juventud Republicana se celebrará una velada literario musical. Terminará con varios baillables.

El señor Gobernador civil de la provincia en providencia fecha de ayer, ha acordado exceptuar a la Diputación provincial en la aplicación estricta de las reglas establecidas por el Real decreto de 23 de Diciembre de 1903 para el pago de las obligaciones consignadas en su presupuesto de 1912 así como de todas aquellas que puedan contraerse durante el primer ejercicio por servicios de reconocida utilidad para la provincia.

Habiendo sido nombrados don Juan Barangó, don Miguel Momar, don Pedro Antonio Ripoll, doña Juana M. Belli y doña Magdalena Llabrés maestros respectivamente de las escuelas de niños de Salinas, Dejá y Orient y de las de párvulos de Manacor y de Valldemosa, respectivamente es preciso que se presenten a la Secretaría de dicha Junta a recoger los títulos administrativos.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Comisión de ensaio de esta ciudad los repartimientos de la contribución sobre riquezas urbanas, rústica, pecuaria, y colonial de este término municipal, correspondiente al actual año 1912.

El señor Presidente de la Junta Provincial de Instrucción pública ha anunciado nueva convocatoria para formar las listas de los Maestros y Maestras aspirantes a interinidades vacantes en las escuelas públicas de esta provincia.

La clase de Esperanto que se daba en el Instituto de 4 y media a 5 y media de la tarde los lunes, miércoles y viernes, tendrá lugar, desde el lunes próximo 5 del actual, de 5 a 6 de la tarde.

Ayer no llegó contra costumbre el vapor *Menorquina*, procedente de Mahón, por efectos del temporal del martes. El citado buque es esperado esta mañana.

En la sociedad «Asistencia Palmesana» se está organizando una velada para el día 4 del que cura. Dados los preparativos que se están haciendo promete ser muy lucida.

SE ALQUILA un sillón y una cochera que reúnen muy buenas condiciones, situados en la calle de Curridores. Informar en Caldes, 3, principal.

PÉRDIDA Desde hace varios días se ha extraviado un perro pequeño perdiguero, color chocolate es uro, pizarra, cola cortada y atiende al nombre de TAP. Se gratificará su devolución a la calle de Vilanova, núm. 3.

## Información local

VEASE CUARTA PLANA



# TELEGRAMAS

## En el Congreso.—Discursos de Lerroux y Lacierva.—Intervienen Canalejas y Moret.—Graves sucesos en Portugal

Madrid 1 á las 21

**Necrología del doctor Ezquerdo**  
Bajo la presidencia del Conde de Romanones se abre la sesión á las 3'45.

En los escaños toman asiento muchos diputados.

Las tribunas están muy animadas. Es la expectación por el discurso de Lerroux.

El Conde de Romanones pronuncia un discurso necrológico á la memoria del diputado señor Ezquerdo, que falleció anteaer.

Se asocian á las manifestaciones del Conde de Romanones los señores Iglesias (D. Pablo) y Salvatella.

Se acuerda consignar en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento de dicho diputado.

**Proyecto de pensiones**  
Se pone á discusión la orden del día y se aprueban varios proyectos concediendo pensiones.

**Debate sobre los suplicatorios.**—Enmiendas aprobadas y desechadas.

Se reanuda el debate sobre el proyecto de los suplicatorios para procesar á los diputados y senadores.

Después de algunas observaciones hechas por el diputado republicano señor Pedregal, se aprueba el artículo octavo del proyecto.

El diputado radical don Emiliano Iglesias impugna el artículo noveno.

Afirma el señor Iglesias que los caciques gozan de impunidad y para aseverarlo cita el ejemplo de que en un asesinato su autor goza de libertad gracias á la intervención é influencia de algunos políticos.

Seguidamente se aprueba el artículo noveno.

El diputado republicano señor Pi Arsuaga defiende una enmienda al artículo décimo del proyecto, la cual es tomada en consideración después de breve intervención del señor Canalejas.

El diputado nacionalista Sr. Salvatella defiende una enmienda al artículo adicional, interviniendo en la discusión el señor Azcarate diciendo que los individuos á quienes afectan los suplicatorios pendientes tienen derecho á ser juzgados por el Jurado con arreglo al artículo 16 de la Constitución.

El señor Canalejas dice que por la Constitución es competente para juzgar á los diputados y senadores el Tribunal Supremo.

Se desechan otras enmiendas presentadas á los artículos adicionales.

Se aprueba el dictamen con cuatro enmiendas á los artículos adicionales.

Madrid 1 á las 21'15

**Debate político.**—Discurso de Lerroux

Se reanuda el debate político. El presidente concede la palabra al jefe de los radicales señor Lerroux.

Comienza diciendo el Sr. Lerroux que suscribe cuanto dijo en su discurso don Melquiades Alvarez.

Manifiesta que será breve. Dice que dirige un partido que desea ser veraz en todos sus actos.

Pensó, afirma, hacer una verdadera oposición al Gobierno, pero como se ablandó cuando se trataba del indulto de los condenados de Cullera.

Dice que le tiene sin cuidado cuando han dicho, aludiéndole, los oradores, por si tuvo cierta intervención en el indulto concedido.

Es curioso lo que me ocurre: Cuando se desarrollaron los sucesos de Barcelona regresaba yo de Buenos Aires y se me acusó de autor de ellos y de inductor á la huelga, y en cambio cuando se preparaba el verano último la huelga general en Barcelona, y no por aludir responsabilidades sino por entender que no convenia al país, por conciencia influi en mi partido para que no surgiera la huelga.

Yo no sé, en vista de lo que se dice, como podré hacer bien.

Recuerda las persecuciones que se cometieron cuando mandaban los conservadores. Dice que muchos obreros huyeron á Francia pasando la frontera y como luego quisieron repatriarse acudió para lograrlo al Gobierno al que halló indiferente.

Son calumniosos los comentarios que se hacen aquí y que se han hecho en la prensa, atribuyéndome afinidades con el Gobierno.

Todo cuanto dijeron los señores Maura y Vazquez Mella son todo falsedades. Tergiversaron la verdad, mintiendo quizás por hábito.

(*Rumores en la Cámara.*) (El Conde de Romanones da fuertes campanillazos.)

Señor Lerroux.—Aludo á ciertos órganos en la prensa, pero no tengo inconveniente en retirar la frase y mantener el concepto.

Repito la frase que dije en un mitin de que los liberales no podrian gobernar sin contar con los radicales. (Por esto se deduce que ejerzo de dictador!)

Es que nosotros, los radicales estamos organizados y pese á quien pese hay que contar con nosotros.

Trata después de su intervención en el indulto del «Chato de Cuqueta».

Dice que al tener noticia de la huelga que se preparaba en Barcelona, como protesta contra la pena de muerte y considerando que aque-lla huelga podria perjudicar las gestiones para el indulto, telegrafié á Emiliano Iglesias para que suspendiera el acuerdo de huelga general.

Cuando visité al señor Canalejas para solicitar el indulto del «Chato de Cuqueta», me previne antes de tal modo, que hasta ordené que me preparasen la indumentaria por si tenia necesidad de ver al Rey para pedirle el indulto, y hasta pensé en dirigir á mis correligionarios una manifestación si llegara el caso, pues estaba dispuesto á todo antes de dejar morir á un hombre con aprobio.

(*Rumores en los bancos de los conservadores y de los carlistas.*)

Sigue luego relatando la visita que hizo al señor Canalejas.

Debido á esta circunstancia fui el primer periodista que se enteró del indulto, he aquí porque pude adelantar la noticia á Barcelona.

Continua diciendo el señor Lerroux que si hubieran estado los conservadores en el poder hubiera perdido toda esperanza de salvación para el «Chato de Cuqueta».

Recuerda el fusilamiento de Ferrer y de Clemente Garcia y dice que la opinión está ya cansada de aguantar persecuciones.

Nosotros, dice, no somos sectarios pero combatimos á los monárquicos con ardor y los tribunales nos imponen correctivos.

Suponia de antemano, añade, que S. M. el Rey indultaria á los reos de Cullera.

Niega que tengan afinidades el partido liberal y el radical, pues solo tienen afinidad por ciertas ideas.

En cambio vosotros los reaccionarios habeis llamado vuestras conmutancias. En vosotros mismos hay diferencias y de aquí que el señor Dato puede ir libremente á Barcelona y ser agasajado. (*Rumores.*)

(*El señor Lacierva pide la palabra.*)

Sigue diciendo el señor Lerroux que si los conservadores hubiesen estado en el poder hubieran sido ahorcados todos los reos condenados á muerte por los sucesos de Cullera.

(*Rumores.*)

Si vuelven los conservadores volverán con otro criterio y con otros procedimientos, de lo contrario no podrán volver á gobernar.

Niega que exista una verdadera opinión liberal dinástica.

Dirigiéndose á los liberales, dice, habeis cuidado más de conservar las instituciones que atender á las necesidades del pueblo.

Expone las campañas llevadas á cabo por el partido radical, el cual dice, aspira á mayores glorias de las que ha alcanzado hasta ahora.

(*Rumores y risas.*)

Dirigiéndose al señor Maura le dice que su complicidad con las derechas quedó puesta de manifiesto cuando el indulto de la partida carlista de Moore.

(*Pide la palabra el señor Salaberry.*)

Sigue el señor Lerroux y llama á Maura el verdadero Emperador del Paralelo y [del Poder Real pues cuando va á Palacio pone en conmoción á la opinión y el día en que Maura frunce el entrecejo la mayoría liberal se asusta.

(*Voces de no, no, en la mayoría.*)

Os desafío, añade, dirigiéndose á los conservadores, á que demostrei nuestra afinidad con el Gobierno; no la podeis probar porque no ha existido.

Nosotros no somos de esos partidos que conspiran contra la patria á favor de otras monarquias según les convenga; nosotros somos un partido serio que será más ó menos legal.

Si volvieran los conservadores y surgiera otra semana trágica, que pudiera ocurrir, seguramente si me cogieran en Barcelona me fusilarian. (*Rumores.*)

**Discurso de Lacierva**  
El señor Urzaiz, que tenia concedida la palabra, accede á que hable antes el señor Lacierva.

(*Al levantarse el exministro conservador se produce expectación en la Cámara.*)

Comienza el señor Lacierva diciendo, después de hablar el señor Maura para contestar á las alusiones y ataques que se le ha dirigido, quiero hablar con libertad, la cual no he podido tener desde que estas Cortes se constituyeron.

(*Rumores.*)

Añade el señor Lacierva que nunca ha discutido con el gobierno sino con los republicanos.

En la última etapa conservadora todos los ataques iban dirigidos contra el señor Maura por mi intervención provocados.

Con el señor Lerroux, con quien tengo pendiente una antigua cuenta, espero liquidarla ahora.

(*Rumores.*)

Agrega el señor Lacierva que ya es hora de que se traten cuestiones que no se han tratado aun para que vea el país lo que los radicales vienen haciendo con las amenazas que nos dirigen y de los crímenes que preparan para cuando subamos al Poder.

Añade que no ha querido hacerlo antes porque no se creyera que buscaba cuestiones personales.

Manifiesta que sabe lo que dice y espera dominar su palabra sin pasión y hablar con imparcialidad, pues está acostumbrado á estar al frente del enemigo.

Los convencionalismos están arruinando el régimen parlamentario

Es preciso saber lo que pasa en la política española.

Recuerda el señor Lacierva que el señor Lerroux ha dicho que el señor Dato puede ir por Barcelona, como lo ha hecho con toda tranquilidad.

Sin duda, añade, para el señor Lerroux la ciudad de Barcelona es feudo suyo. Y su señoría hace alarde de ese señorío para que le digan que tiene influencia, y quiere que se lo digan á menudo para explotarlo (*Bien en una parte de la Cámara.*) (*Rumores en otra.*)

Recientemente, dice el señor Lacierva, al celebrarse el Congreso antituberculoso un médico amigo suyo que había dado su nombre en un sanatorio, se realizó contra él un atentado, y cuando fué á pedir que la protesta constara en acta, un ministro del Rey que presidia la sesión se negó á ello.

Señor Merino.—(*Interrumpiéndole.*)—Pido la palabra.

Señor Lacierva.—Por eso va creer su señoría que creeran que invento.

Sigue hablando el señor Lacierva de las propagandas de la prensa radical contra los conservadores, especialmente de aquella en que se escitaba al asesinato del señor Maura y del orador.

Fiense cada cual lo que quiera pero puesta la mano sobre el pecho digo que esos periódicos de su señoría tiene relación estrecha con el Gobierno.

El señor Lerroux se levanta airado, gritando:—Su señoría falta á la verdad. Eso es una infamia.

(*Grandes rumores.*)

Señor Lacierva.—Pues señor, haciendo su señoría esa afirmación y yo la mía nos quedamos cada uno en nuestro puesto.

(*Siguen corriendo fuertes rumores.*) (*La Cámara está muy caldeada.*)

Alude el señor Lacierva á cuando el señor Lerroux fué á París para declarar en el proceso de la calle Rouan, y á cuando la discusión del proceso Ferrer en las que el señor Lerroux hizo alusión al atentado personal.

Estas lecciones de Lerroux fueron aprovechadas.

En Barcelona, al bajar del tren el señor Maura para trasladarse al vapor de Palma, un amigo del señor Lerroux atentó contra su vida, disparándole su revólver.

Los periódicos radicales hicieron entonces el elogio del criminal, y hasta abrieron una suscripción para socorrerle, y no fué esto solo: el lugarteniente de su señoría, don Emiliano Iglesias, se puso la toga de abogado para defenderlo ante los tribunales y lograr que fuese absuelto.

(*Grandes rumores.*)—(*Bien, bien en los bancos de las derechas.*)

Y para mayor abundamiento el discurso de su señoría al declarar en sustitución del Presidente del Consejo.

(*Rumores.*) (*Bien en los bancos de los conservadores.*)

Insiste el señor Lacierva en las benevolencias del Gobierno con el señor Lerroux. Dice que no es digno, ni lícito, ni moral, que sigan teniendo esas relaciones liberales con los radicales. (*Grandes rumores.*)

Dice que en tiempo de los conservadores no estaban tan exacerbadas las pasiones. (*Rumores en los bancos de la mayoría.*)

Insiste en que son ciertas las relaciones del Gobierno con los republicanos.

(*La mayoría protesta.*)

Señor Lerroux.—Es notoriamente falso eso, como lo es también que yo preconizara el atentado personal.

Señor Lacierva.—Lo cierto es que los periódicos de su señoría todos los días lo preconizan.

(*El señor Lerroux, incomodado, protesta.*)

El señor Lacierva sostiene que las relaciones entre el Gobierno y el señor Lerroux son ciertas.

Recuerda la esitación de los republicanos en pleno Congreso cuando se trató de la administración del Ayuntamiento de Barcelona lo sucedido entre el señor Lerroux y los señores Azcarate é Iglesias (don Pablo).

Dice que entonces el señor Lerroux se ofreció tratar el asunto y no lo ha hecho.

Sigue el señor Lacierva diciendo, Barcelona en 1909 era la ciudad del terrorismo y hoy no lo es.

Una voz.—*A mucha honra.*

Señor Lacierva.—Está bien, pero conviene que sepamos cuanto cuesta esto. (*Rumores.*)

Añade el señor Lacierva que cuando la política austera y recta del Gobernador de Barcelona señor Ossorio y Gallardo y el terrorismo se exacerbaba, concedimos el indulto que aprovechó su señoría. (*Dirigiéndose al señor Lerroux.*)

Señor Lerroux.—¿Como no?

Sigue el señor Lacierva diciendo, que se necesitaria una explicación sobre el vínculo que existe entre el señor Canalejas y el señor Lerroux para poder tomarlo en consideración.

Afirma que al señor Lerroux se le han imputado crímenes por instigar al atentado personal en los periódicos.

¿Como es que con estos hechos se atreve el señor Canalejas á mantener esos vínculos? (*Rumores.*)

Dirigiéndose al señor Canalejas pregunta:—Porqué ante esas amenazas ha llamado su señoría?

Termina diciendo, dirigiéndose al señor Lerroux, si alguna vez volviera al poder no retrocederia una línea en mi manera de obrar y con la ley seria justiciero, porque ni á su señoría ni á nadie tengo miedo. (*Bien en los conservadores.*)

Madrid 1 á las 21'20

**Discurso de Canalejas**  
El señor Canalejas protesta de las acusaciones del señor Lacierva que dice son inexactas dirigidas contra quienes ejercen el poder.

Dice que no tiene que buscar la benevolencia del señor Lerroux para lograr la tranquilidad del país.

Creéis que no se puede acertar yendo por rectos caminos y por eso pensais porque está Cataluña tranquila, porque ansiaba paz y tranquilidad. Esto es el acierto de nuestra política.

A poca costa, dice dirigiéndose al señor Lacierva, puede averiguar su señoría mis relaciones con el señor Lerroux. Este ha obtenido entre los elementos populares una minoría cuya importancia no puede negar, pero de eso á crearme dominado por él ni como periodista ni como político, va gran distancia.

Han demandado solamente el perdón los periódicos del señor Lerroux que los persiguió el Fiscal: ¿No lo pidieron tanto otros?

No esperaba, ha añadido, cuanto ha dicho el señor Lacierva, después de ayer, pero puesto que hemos de ser testigos séamoslo. (*Aplausos de la mayoría.*)

No me preocupa, dice, de que du- de el señor Lacierva de mi lealtad, porque esa injuria política nadie la cree desde el momento que cuento con la confianza de la Corona.

No puedo hacer desaparecer al señor Lerroux ni á nadie; para el Gobierno todos son ciudadanos españoles.

Decis, añade, dirigiéndose á los conservadores, que somos incompatibles con vosotros si mantengo relaciones con los radicales, pues ni por cien discursos borro la relación que he tenido con el señor Lerroux que unicamente ha sido para pedir al Gobierno la gracia de indulto.

Tomó nota de la actitud de su señoría, pero no me apartaré de mi camino. (*Aplausos.*)

Rectifican los señores Lacierva, Canalejas y Lerroux

Rectifica el señor Lacierva y se extraña de que nada haya dicho el señor Canalejas de las amenazas de los radicales cuando la última crisis, amenazas por si los conservadores recibian el encargo de formar gobierno.

Señor Canalejas.—Porque no las doy valor!

Continua el señor Lacierva y dice que el señor Canalejas escamotea las cuestiones con esta contestación:

Añade que ya no quedan criminales en las cárceles por los sucesos de Julio de 1909.

El señor Canalejas recuerda las gestiones que se hicieron á favor de la amnistía de los condenados por delitos de Julio.

Se muestra partidario de poner remedio inmediato cuando surgen catástrofes

Rectifica también el señor Lerroux y dice que no quiere discutir con la pasión que lo hace el señor Lacierva.

Recuerda lo que dijo en la Cámara sobre su ida á París con motivo del atentado de la calle de Rouan y de la calle Mayor, y dice que en todos los partidos hay hombres malos.

Su señoría, añade, no puede hacerme responsable por esto de ningún atentado que otros hayan cometido.

Se ocupa de la cuestión de la cal y del cemento del Ayuntamiento de Barcelona en los terminos ya conocidos tratando de justificarse.

Niega que sus periódicos tengan subvenciones del Gobierno y añade que es un error del señor Lacierva creer que ellos tienen miedo.

Con respecto al terrorismo, dice dirigiéndose al señor Lacierva: «Olvida su señoría que á Rull se le ejecutó y era confidente de la policía.»

No hago alardes de valor, dice, ni de política como su señoría, solo me defiendo bien y con sátira juvenil.

Señor Lacierva.—Su señoría dice que no amenaza y ni aun protesta contra las invitaciones al atentado personal.

Señor Lerroux.—Reprueba las amenazas personales.

Sr. Lacierva.—Eso no lo había dicho su señoría ni en los periódicos ni publicamente.

Señor Lerroux.—Que más publicamente que aquí, en el Congreso.

Sigue el señor Lacierva diciendo que en la reunión celebrada por los radicales se tomaron acuerdos de huelgas y otras amenazas por si subian los conservadores: sin duda dirigiérais 49 telegramas á vuestros 49 gobernadores.

Señor Lerroux.—Estais equivocados ahora, de buena fe.

El señor Lacierva termina con breves frases.

**Moret y Lacierva**  
Se levanta á hablar el señor Moret.

Su intervención en el debate despertó viva curiosidad.

Dice el señor Moret al señor Lacierva que acepta el debate en buena lid, por lo que exige que presente las bases que le permiten sus acusaciones, y que fundamente los hechos, y que lo haga pronto.

El señor Lacierva dice que el Gobierno que sucedió á los conservadores en el poder lo persiguió duramente en su provincia, y en síntesis á lo que aludió fué á lo que hizo su señoría desde el ministerio de la Gobernación en contra mia y de mis amigos durante las elecciones municipales y en otros casos.

Dice que está á la disposición del señor Moret para hablar de esto.

Señor Moret.—En estos momentos no me siento con ánimos para tratar esas cosas. Cuando el Presidente de la Cámara lo quiera las trataremos, pero no ha sido su señoría el que se ha quejado. No crei que cometiera su señoría la inconveniencia de decirlo.

Señor Lacierva.—¿Que había de decir yo á su señoría? (*Voces de ¡oh!*)

Se suspende el debate. Queda en el uso de la palabra el señor Urzaiz.

Y se levanta la sesión.

**SENADO**  
Madrid 31 á las 18

**Preside Montero Rios.**—Discurso necrológico

A las 3'35 se abre la sesión del Senado bajo la presidencia del señor Montero Rios que acude á la presidencia después de su enfermedad.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, el señor Montero Rios pronunció un sentido discurso necrológico á la memoria de los senadores fallecidos.

Madrid 31 á las 22

**Discursos necrológicos.—Palabras jocosas**

Los señores Azcarra, Primo de Rivera, Barzanallana, Armiñan don Celestino Salvador, Loigoras y Sanchez, se adhieren á las manifestaciones hechas por el señor Montero Rios en su discurso dedicado á los Senadores fallecidos durante el interregno parlamentario.

También los señores, Labra, La Rosa, Villamonte y Polo Peyrolon se asocian á dichas manifestaciones.

El señor Polo Peyrolon, en su discurso dijo, que por desgracia el Senado tiene que celebrar con frecuencia esta clase de reuniones pues la azanzada edad de los Senadores los acerca al sepulcro.

*Rumores de desaprobación.*

También pronuncian oraciones fúnebres, el Conde de Casa Valencia y don Bernabé Davila.

Sura el cargo de Senador el Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina General Suarez Valdés.

El Ministro de Estado señor Gar-



cia Prieto, en nombre del Gobierno, pronuncia un discurso enalteciendo a los senadores fallecidos especialmente enalzando al General Lopez Dominguez.

**Sobre el servicio obligatorio**  
El señor Sainz Escartin pregunta si para los mozos que entran en Caja este año rige el servicio obligatorio o la legislación anterior.

El Ministro de la Guerra General Luque contesta que para dichos mozos rige la legislación anterior.

Después de algunos ruegos de escaso interés se levanta la sesión.

**Madrid 1 a las 21**  
**Acta.—Concesión de recompensas.—Ruegos.—La aplicación de la ley de Reclutamiento**

Se ha abierto la sesión bajo la presidencia del señor Lopez Muñoz, asistiendo escaso número de senadores.

En el banco azul se sienta el ministro de la Guerra señor Luque, el cual lee un proyecto concediendo recompensas, entre ellas una especial al capitán señor Ovilo jefe del tabor de Larache y Alcazarquivir por su brillante cooperación en la intervención de España en Marruecos.

El Obispo de Jaca ha hecho varios ruegos de interés para la benemérita.

Le contesta el señor Luque satisfactoriamente.

El señor García pregunta si a los mozos que se sortearán este año se les aplicará la nueva ley de reclutamiento.

El señor Luque manifiesta que es la ley que les corresponde.

El señor García dice que dicha pregunta es la misma que hizo ayer el señor Saiz Escartin y todos oímos lo contrario.

Le contesta de nuevo el señor Luque diciendo que el señor Saiz Escartin le preguntó concretamente por los mozos del reemplazo de 1911 y a esos le dije que les correspondía la anterior ley pero a quienes se alistan este año les corresponde la ley de 1912.

El señor Cepeda ruega al ministro de Gobernación señor Barroso que se entere porque los periódicos de Valencia reciben las conferencias telefónicas con marcado retraso.

El señor Barroso promete enterarse.

**Orden del día.—Los ferrocarriles secundarios**

Se entra en el orden del día y se aprueba definitivamente el proyecto de ley de los ferrocarriles secundarios.

Se discute autorizar la agregación de varios pueblos a otros.

Igualmente se acuerda reunirse mañana en secciones.

Y se levanta la sesión.

### MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

*Madrid 1 a las 18*  
Los republicanos portugueses emplean igual procedimiento que Canalejas.—El viaje del Ferrol.—No se hablará de crisis.—No habrá redenciones ni consumos

El señor Canalejas se mostró poco explícito con los periodistas.

Nos dijo que la situación de Portugal ha mejorado algo, pero el gobierno republicano ha tenido que emplear procedimientos de represión, cosa que a mí se me censura cuando me vi obligado a emplear tales procedimientos en el verano último ante los sucesos desarrollados en varias provincias de España y allí es un gobierno republicano el que los emplea. En tales circunstancias, se imponen idénticos procedimientos.

Después nos habló del viaje al Ferrol con motivo de la botadura del acorazado España que emprenderá la Familia Real y elemento oficial.

Creo Canalejas que ya no se hablará más de crisis después de la sesión del Congreso de ayer.

He reclamado, añadió, la ayuda de los liberales y de la prensa para sacar adelante la implantación de la ley del servicio obligatorio, proponiéndome que no haya ya más redenciones ni más consumos, de que sea un hecho el servicio militar para todos y de que no vuelva a sacar la cabeza el ominoso impuesto.

### POLÍTICA

*Madrid 31 a las 24*  
Comentarios al discurso de Maura.—Una bomba contra el banco azul

Terminada la sesión del Congreso los diputados se reunieron en los

pasillos comentando vivamente el resultado de la sesión.

La animación era extraordinaria: las discusiones acaloradísimas.

Todas las conversaciones giraban alrededor del discurso del señor Maura al que todos concedían trascendental importancia.

Los tonos de las conversaciones eran violentísimos.

Los republicanos decían que el señor Maura con su discurso ha lanzado una bomba contra el banco azul, declarando la implacable hostilidad al Gobierno.

Decían también que ha sido reconocida en el señor Canalejas la jefatura del partido liberal.

Lo que opina Sol y Ortega.—Crisis próxima.—Maura poder

El señor Sol y Ortega ha manifestado que cree próxima una crisis total ocasionada por la nueva actitud de Maura.

Creo también próxima la subida del señor Maura al poder pero vendrá a gobernar, añade, en malas condiciones.

Ha esbozado ya el programa que es la represión de los partidos populares, empero esa obra de gobierno no la tolerarán los elementos avanzados.

Los liberales contentos.—Felicidades a Canalejas

Los liberales después de la sesión del Congreso se mostraban contentísimos por la actitud guardada por el señor Canalejas.

Todos felicitaban al jefe del Gobierno.

No se cansaban de decir que el discurso del señor Canalejas contestando al señor Maura era una verdadera página parlamentaria, enérgica y elocuente como no se había pronunciado desde los tiempos del señor Sagasta, cuyas palabras corresponden a un buen jefe del partido liberal.

Modificaciones al voluntariado de África

La Comisión que estudia el proyecto de voluntariado del ejército de África se ha reunido introduciendo algunas modificaciones que afectan al fondo del proyecto.

Estudio de enmiendas

La Comisión que entiende en el proyecto de ley para procesar a diputados y senadores ha estudiado varias enmiendas presentadas.

Acordó reunirse mañana para llegar a un acuerdo y evitar los debates.

Estudiando la conversión de la Deuda

Se ha reunido la Comisión de Presupuestos del Congreso para ocuparse de la conversión de la Deuda.

Se nombró una ponencia para que estudie el proyecto.

Se quería dividir la mayoría

Según dicen los liberales los propósitos del señor Maura no llegaron a cristalizar en la mayoría de la Cámara pretendiendo dividirla.

Esta aplaudió unánimemente al jefe del Gobierno demostrando su firme adhesión.

Conservadores entusiasmados

En los pasillos del Congreso los conservadores se mostraban entusiasmados con el señor Maura, pues por el enérgico discurso que pronunció ven la caída de los liberales.

En el despacho de Romanones.—La mayoría unida

Después de terminada la sesión del Congreso, el despacho del Conde de Romanones se llenó de amigos y periodistas.

El Conde estaba satisfecho del debate político y calificaba la sesión de memorable, por haberse llegado a la médula de la política, mostrándose la mayoría más unida que nunca, todo lo cual consolida la situación del Gabinete.

En los pasillos del Congreso se formaban grandes grupos que elogiaban los discursos respectivos de los jefes que tomaron parte en el debate.

### LOS SUCESOS DE PORTUGAL

*Madrid 31 a las 24*  
Subvención para mantener la huelga

Comunican de Portugal que se prohíbe la formación de grupos en sitios públicos.

Un carbonero, según se afirma ha dado cuenta a la policía que un agitador de la huelga ha recibido 30.000 duros para mantener la huelga.

La marinería vigila las oficinas de Correos y telégrafos y los ministerios se hallan guardados por fuerzas de policía, estando las tropas acuarteladas.

Ante el temor de grandes perturbaciones algunas fabricas extranjeras han enarbolado las banderas de sus respectivas naciones.

Cunde la intranquilidad en muchas provincias, habiendo ocurrido tiroteos en distintos puntos.

Dícese que los monárquicos están muy animados.

A fin de evitar que se levanten los ánimos de los realistas, se trata de solucionar la huelga, creyéndose que su origen es debido a la carestía de las subsistencias.

Lo que dicen viajeros de Lisboa.—Para los subditos de Berlín.—Tranvía volado.—Un muerto

Viejeros llegados de Lisboa dicen que ayer se publicó un bando prohibiendo la salida de sus casas a los vecinos desde las nueve de la noche.

De Badajoz se ha teleografiado a Berlín que envíe un buque de guerra para garantizar la vida de los subditos alemanes.

Ayer al salir un tranvía de su cochera fué volado por los revoltosos, resultando muerto el conductor.

Otros conductores regresaron precipitadamente a sus cocheras para librarse de las furias de la muchedumbre.

Declaraciones del Ministro de Portugal en Madrid.—Se muestra optimista

Ha sido entrevistado el Ministro de Portugal en esta Corte con motivo de los sucesos de Lisboa.

Ha declarado que la huelga la provocaron los socialistas y anarquistas, alimentándola con su dinero los monárquicos restauradores.

Se muestra optimista respecto a la represión de los sucesos.

El Gobierno, ha dicho, atenderá los mejoramientos de las clases populares.

El estado de Portugal es floreciente pues sus fondos están en alza.

La Republica se arraiga de cada día pues ni con Paiva Conceiro, el principal agitador monárquico, ni con sus amigos simpatizan la nación.

Don Alfonso XIII nos demostró a los portugueses su simpatía y deferencia igual Canalejas y García Prieto.

Alemania nos estima como vecinos de sus colonias e Inglaterra es nuestra amiga.

Don Manuel y don Miguel de Braganza fusionan sus derechos

Paris.—El suceso del día lo constituyen los sucesos de Portugal.

Se habla de las orientaciones que pueda tomar el país y la influencia que pueda ello tener para los partidarios de la monarquía.

Excelsior dice que el Rey Manuel y el pretendiente al trono don Miguel de Braganza han celebrado una entrevista en Douvres, en la que hallaron una fórmula para la fusión de los derechos de las dos dinastías al trono de Portugal, para facilitar y mitigar la acción en caso de recobrar para la monarquía aquel país.

No hay telegramas de Portugal.—La censura.—Atenidos por la dinamita

Gibraltar.—Se reciben noticias confusas de Portugal.

No se sabe con exactitud lo que sucede en el vecino país a causa de que la censura impide la circulación de referencias.

Referencias de pasajeros dicen que la situación es grave y que menudean los atentados por medio de la dinamita.

Anteayer los huelguistas pusieron una bomba al pase de un tranvía, quedando este destrozado y muerto el conductor.

Pidiendo con urgencia un buque de guerra

Berlin.—El embajador de Alemania en Lisboa telegrafía a su gobierno de que le envíe con urgencia un buque de guerra para garantizar la vida de los subditos alemanes, ante la revolución creciente.

Noticias pesimistas.—Regimientos que se niegan a disparar

Londres.—Llegan noticias pesimistas de la situación de Portugal. Se sabe que varios regimientos se han negado a hacer armas contra los revoltosos.

Otros regimientos rodean los edificios de los sindicatos obreros con orden de no dejar salir a nadie.

Mil soldados custodian el domicilio del Presidente de la Republica, a fin de asegurar su vida por si los revolucionarios intentasen atentar contra ella.

Un radiograma de ignorada procedencia

Londres.—La estación de telegrafía sin hilos de Portsmouth ha recibido un radiograma, cuya procedencia se ignora, en el que se dice que la situación de Lisboa tiende a mejorar.

El desconocimiento de la paternidad de la noticia hace que se conceda a esta poco crédito.

185 detenidos.—Tres cruceros ingleses a Lisboa

Londres.—Comunican de Lisboa que a bordo del crucero portugués Adamastor hay 185 detenidos, complicados en los sucesos desarrollados estos últimos días en aquella capital.

Se ha ordenado que tres cruceros ingleses se preparen para zarpar al primer aviso para Lisboa.

La masonería en Portugal

Paris.—El periódico Le Gaulois dice que la masonería en Portugal se ha quitado la careta estableciendo un autoritarismo feroz, cuyo resultado es el desorden y la anarquía.

### COTIZACIONES

*Madrid 1 a las 18*  
Interior contado . . . . . 84'70  
Interior fin de mes . . . . . 85'00  
Amortizable, 5 p. . . . . 101'55  
Amortizable nuevo . . . . . 94'25  
Banco de España . . . . . 451'00  
Compañía Tabacalera . . . . . 294'50  
Francos . . . . . 7'80  
Libras . . . . . 27'31  
Exterior . . . . . 94'43

### NOTICIAS SUELTAS

*Madrid 31 a las 24*  
Ruptura de relaciones

Ha producido sensación la ruptura de relaciones diplomáticas entre las republicas del Uruguay y la Argentina.

Sequito real al Ferrol

Los Reyes don Alfonso y doña Victoria vendrán al Ferrol llevando una carroza de gala y tres coches a la gran Damont; la escolta real, los marqueses de Viana, Torrecilla y los duques de San Carlos, Santo Mauro y San Ramón y el jefe de la Casa militar general Sanchez Gomez, el médico doctor Alabern y los ayudantes del Rey, señores Loriga y Nardiz.

Llegada de dementes

Son esperados en Santander a bordo del trasatlántico francés «Guadalupe» procedente de Colon once españoles dementes que se hallan en un manicomio de Panamá.

Concesión del premio Pasthenrat

S. M. el Rey a propuesta de la Real Academia Española ha concedido el premio Pasthenrat de 2.500 pesetas a don Ciro Bayo autor del libro «El Lazarillo Español».

Donativo de la Reina Cristina

La Reina doña Cristina envió a la señora Condesa de Serrallo 500 pesetas para la suscripción a favor de las víctimas de Cullera.

Madrid 1 a las 18

Entierro del doctor Erquerdo

El entierro del doctor Erquerdo ha estado concurrencísimo, predominando el elemento popular.

Seguían al féretro cinco coches atestados de coronas.

El féretro era suntuoso.

Firma regia.—Nombramiento de generales

El ministro de la Guerra ha sometido a la regia firma las siguientes disposiciones:

Ascendiendo a los generales Orozco, Manso y Andino; a general de brigada al señor Anibal.

Nombrando comandante general de Invidios al general Zepin, Inspector general de establecimientos militares al general Villar y Villate; Consejero del Tribunal de Guerra y Marina al general Alzina; fiscal de dicho Tribunal al general Barraquer; gobernador militar de Cartagena al señor Imaz; Director general de la Guardia civil al general Aznar.

Y además varios destinos y concesión de cruces.

Del ministerio de Marina firmó S. M. las siguientes disposiciones:

Fijando las fuerzas navales para el corriente año de 1912.

Aprobando las bases para la continuación de la escuela naval militar, para su ingreso en dicha escuela y plan de enseñanza.

Concediendo grandes cruces del Mérito naval con distintivo blanco al vice-presidente de la Sociedad Constructora Naval don Manuel Armas Albert Vikers y al abogado don Felix Benitez Lugo.

Para dar las gracias a los Reyes

La comisión de la instalación de la telegrafía sin hilos estuvo en Pajalacio para dar gracias a los Reyes de haber asistido a la inauguración en la Estación de Aranjuez.

Crimen por robo

Comunican de Valencia que cerca de Gandia, Vicente Casanova y Blay Fort esperaron a Angel Lamuela que se dirigía a Cullera, apaleándole y llenándole la boca de paja.

Le pincharon los ojos con un cuchillo, arrojándole después de cubrirla a una acequia.

tría dicen que ignoran, si el Ministro de Negocios Extranjeros de Austria Baron de Aerenthal, se encuentra grave.

**Frio terrible en Rusia!**  
San Petersburgo.—En todo el Imperio reina un frio terrible.

En Cracovia estan a 16 grados bajo cero, en Moscou a 21, en San Petersburgo a 23 y en Arkangel a 29.

**Los sucesos de China**  
Pekin.—Los partidarios del imperio chino van disminuyendo abandonando la Corte los generales hasta hoy adictos, siendo por tanto muy comprometida la suerte de la Familia imperial.

Ninguno de los virreyes ha querido aceptar la sucesión al trono.

El gobierno de Nankin ha comunicado a la emperatriz que si no abdica serán modificadas las condiciones que se le han ofrecido.

Han sido llamadas a Pekin por Luan-Shi Kai las tropas del Sur.

La abdicación de la Corte China

Pekin.—Según parece la Corte de China se propone aceptar las condiciones de abdicación impuestas por los republicanos, la cual en breve se anunciará.

**El Parlamento italiano**  
Roma.—Se asegura en los círculos políticos que ha sido fijado el día 22 de febrero próximo para la reapertura de las Cámaras.

**Pensión a la viuda de Tolstoi**  
San Petersburgo.—Ha sido concedida por el Czar Nicolás una pensión anual de 10.000 rublos a la viuda de León Tolstoi.

**Visita regia**  
Cetina.—Ha salido para San Petersburgo el rey Nicolás acompañado de su hijo Pedro y el ministro de Negocios Extranjeros.

Es la primera visita que hace el rey Nicolás a la Corte rusa después de su advenimiento al trono de Montenegro.

### NOTICIAS DE BARCELONA

*Barcelona 1 a las 23*  
Vista de la causa contra un carretero

Mañana se verá esta Audiencia, con intervención del Jurado, la vista de la causa instruida contra el carretero Pedro Bayona que el día 12 de Enero del año pasado, en la calle de Comercio agredió con un cuchillo a don Martin Betruis, Presidente de la sociedad de patronos carreteros.

Defendiendo al procesado el abogado radical señor Guerra del Río.

**Memoria de un anarquista sobre la última huelga general fracasada**

El gobernador señor Portela ha entregado al Fiscal la Memoria, redactada por el anarquista Miguel Sanchez Villalobos, sobre la huelga general fracasada del último Septiembre, cuando cundía el movimiento revolucionario por toda España.

No se ha dicho como dicha Memoria ha ido a parar a manos del señor Portela, pero a dicho documento se le da importancia, pues los detalles que contiene coinciden con las noticias que sobre dicha huelga el señor Portela comunicó al Gobierno.

**Agente de aduanas fallecido**  
Ha fallecido en esta capital don Francisco Novelle, agente de aduanas de la Compañía de vapores «La Marítima» de Mahón.

Los buques de dicha Compañía con motivo del fallecimiento han colocado su bandera a media asta.

**Fallecimiento del pintor Masriera**  
Ha fallecido el conocido pintor paisajista catalán señor Masriera.

Sobre las películas inmorales

Habiéndose quejado La Vanguardia de la exhibición de películas inmorales en los Cinematógrafos, el gobernador señor Portela ha dicho que no es de su incumbencia el aquí latar la moralidad de las películas.

**Portela se presenta diputado**  
El gobernador señor Portela se presenta a la reelección de diputado por el distrito de Fontpella.

**Expediente dormido**  
El Diario de Barcelona dice que ha transcurrido un año desde el temporal desarrollado en las costas catalanas que tantas víctimas causó y a pesar del tiempo transcurrido, el expediente instruido para premiar a los salvadores de los naufragos, duerme en el Ministerio de Marina.

**La contribución de los pueblos agredados**  
El lunes en el teatro del Bosque se celebrará un mitin para pedir que en las contribuciones de los pueblos agredados, no se aumente la cuota mínima de una sola vez sino gradualmente.

En el caso de que se desatienda dicha petición es probable que como protesta se cierren todas las tiendas incluso las de comestibles de dichas barriadas.

### CORRESPONSAL

A pesar de utilizar dos páginas no podemos aun dar salida a todos los telegramas. Quedan sin publicar parte de los telegramas del Extranjero y de la Guerra turco-italiano y toda la conferencia de las



Excursiones de "La Almudaina", Tercer viaje a Argel

Es cosa decidida ya nuestra excursión a Argel. Las noticias y referencias de los señores Stijes, consignatarios de la Isla en aquella ciudad, que hemos recibido, nos han movido a señalar la fecha definitiva de la excursión para el sábado 25 del próximo Mayo, cuando la ciudad está aun en todo su esplendor y en su característica animación.

La nueva redención a metálico

En las familias que tienen hijos en la edad de prestar el servicio militar andan preocupadas con motivo de la implantación de la nueva ley del servicio militar obligatorio por las circunstancias especiales con que se aplica, de la que se ha ocupado ya el Senado.

Las preguntas anteriores, esperando que se nos rectifique quien sea más competente en la materia. El articulo que sobre la ley de servicio militar llamado obligatorio se ha publicado en la Gaceta del día 21, será ley cuando las Cámaras la aprueben, toa vez que existen diferencias entre este articulo y las bases que autorizaron las Cortes. Y así puede creerse por qué, según informes, está ya nombrada en el Senado la comisión que ha de dictaminar sobre dicha ley.

Las escuelas militares no sabemos que funcionen, por lo cual no es posible que expidan a los mozos de la quinta de este año los certificados indispensables para obtener la reducción del tiempo de servicio. Además las operaciones de esta quinta, han venido verificándose a tenor de lo dispuesto en la Ley antigua y vigente y siendo esto cierto, cómo puede darse cumplimiento si el articulo fuese ley, al precepto ordenando que desde 1.º de enero se hagan todas las operaciones con arreglo a una Ley publicada veintidós días después?

Si esta Ley llega a serlo, deberán seguirse procedimientos distintos a los seguidos hasta la fecha, dándose al efecto instrucciones a las autoridades competentes para que los mozos puedan sin responsabilidad, cumplir los preceptos de la ley y obtener las ventajas que la misma les concede. Pero en tanto que así no sea, debe orientarse a las familias diciéndoles que está en el ánimo del Gobierno el implantar la nueva ley, pero en la actualidad rige la Ley antigua y de ninguna manera puede negárseles los derechos que esta les concede desde el momento que no pueden obtener las ventajas de la nueva Ley, por la sencilla razón de que no es vigente y que cuando lo sea, las fechas que se fijan en la misma para obtener las ventajas que se conceden, habrán prescrito.

El plano de reforma interior de Palma

El señor Alcalde atendiendo a la petición hecha por el Concejal señor Tous, reunió anteañoche con carácter particular a los señores Concejales para ocuparse de la importante mejora, como es el plano de reforma interior de Palma. Concurrieron a la reunión la mayoría de señores Concejales. El señor Arquitecto dió a conocer algunos trabajos que tiene hechos para la formación de dicho plano, trabajos que merecieron la aprobación unánime de los reunidos. Se convino nombrar una Comisión especial para que cuide de dicho asunto cuya designación de nombres se hará en la sesión próxima.

Notas municipales

Ayer, a las doce y media se reunió la Comisión de Beneficencia y Fomento, aprobando varios permisos para la construcción de pantanos y algunos otros expedientes de trámite. Dicha Comisión se ocupó de la conveniencia de estudiar la forma de ensanchar el Cementerio, pues ya no quedan a penas sepulturas para la venta ni terrenos para construcción de otras nuevas.

Concierto benéfico para los heridos de Melilla

La distinguida pianista Pura Lago sigue recibiendo alentadoras muestras de cooperación a su concierto benéfico para los heridos de Melilla. La Fábrica de Electricidad y la antigua de Gas han ofrecido gratis el fluido que se consume. El Presidente de la Diputación ha ofrecido también gratis los impresos necesarios para dicha función. Algunas sociedades han anunciado también que se adherirán a la fiesta enviando importantes donativos. Por todos estos auspicios es de creer que la función proporcionará una importante suma. Seguramente el concierto tendrá lugar en la primera semana de la próxima cuaresma.

Una desgracia atropellado por el tren

El tren especial de imarcancias, que salió de Palma anteañoche tarde a eso de las cinco, atropelló cerca de la estación de Algaída al guarda paso Bernardo Sastre de unos sesenta años de edad. Según las noticias que hemos podido adquirir el hecho ocurrió de la siguiente manera: Poco antes de llegar el tren al

paso a nivel, el guarda de referencia colocó una de las cadenas que a ambos lados de la línea se colocan. La máquina se encontraba a pocos pasos y el infeliz sujeto creyó tener tiempo para colocar la otra y a través con tan mala fortuna que la locomotora le dió un terrible golpe derribándole al suelo y dejándole sin sentido. Fue auxiliado por el personal del tren y más tarde conducido a su domicilio en donde el médico le visitó, calificando sus heridas de pronóstico reservado. Aeyr tarde el estado del Sastre continuaba siendo grave.

Una conferencia del señor Sastre

Nuestro amigo y paisano, el ilustrado abogado don Miguel Sastre ha dado en Barcelona una interesante conferencia social, sobre La Asociación Internacional para la protección legal de los Trabajadores. El conferenciante comenzó haciendo un bosquejo de la situación en que quedaron los trabajadores a principios del siglo pasado con la desaparición de los gremios, a consecuencia de la revolución francesa, completamente abandonados a sus propias fuerzas, sin apoyo de ninguna clase y privados en absoluto y por mucho tiempo de organismos que, en sustitución de los gremios, les sirvieran de base para su desarrollo y prosperidad moral y material.

Añadió que a mediados del siglo comenzó a formarse un estado de opinión contra el *laissez faire*, de la escuela clásica liberal, agitando la idea del intervencionismo en las cuestiones sociales, hasta que, en 1876, a consecuencia del movimiento de opinión creado en Suiza por la presentación de un proyecto de ley sobre el trabajo en las fábricas, quedó definida y precisa la idea de crear un organismo internacional de protección obrera. Aquel movimiento encontró su concreción en la Conferencia Internacional de protección obrera, convocada por Guillermo II de Alemania y celebrada en Berlín del 15 al 26 de marzo de 1890. Finalmente, después de una serie de Congresos celebrados en Zurich, Bruselas y París, quedó constituida, el 23 de julio de 1900, la Asociación Internacional para la protección legal de los Trabajadores.

De Sociedad

El Circulo Mallorquin celebrará el penúltimo día de carnaval un baile, siguiendo tradicional costumbre. En el vapor *Beltzer* llegaron ayer de Barcelona, don Francisco Semir, don Jaime Oleza, don Joaquín Matas, don Jaime Palmer, don Antonio Gaubet y don Pedro Cabrer. Ha fallecido el joven don Jaime Massot y Planes. Descansen en paz. Enviamos nuestro pésame a sus hermanos, don Tomás, don Melcher, don José y don Mariana.

Teatros

Ayer debutó en el teatro de la calle del Conquistador el caballero César Watry. La circunstancia de haber estado ya en Palma en otras ocasiones nos releva de la necesidad de hablar no solo de la índole de sus trabajos sino también de la limpieza y rapidez con que los ejecuta. Viendo trabajar a Watry se pasa un rato verdaderamente entretenido. Sus juegos de manos habilmente presentados y servidos con lujo no dejan que decaiga la atención del público, que frecuentemente premió su labor con aplausos.

De las islas

Actualmente se encuentran en Ibiza una verdadera escuadra de valichos valencianos de esos que se dedican a la pesca llamada del *bot*. A lo que parece no ha sido infructuosa su venida, cosa que lo demuestran los abundantes envíos de pescado que pueden hacer cada correo, lo mismo en el vapor que se dirige a la ciudad capital que en los demás que tocan en nuestro puerto. Ha pasado varios días en Ibiza el arquitecto auxiliar de la Diputación provincial don José Alomar. Su viaje tiene por objeto recoger varios datos para terminar el levantamiento de un plano y el proyecto de presupuesto de una nueva calle en el pueblo de San Antonio Abad, ya comenzado por el Arquitecto de provincia, don Guillermo Roynés.

Los premios de la Exposición de Bellas Artes

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que los premios para la Exposición de Pintura, Escultura y Arquitectura serán los siguientes: Una medalla de honor, indistintamente para obras de Pintura, Escultura y Arquitectura. Ocho medallas de primera: cuatro para

la Pintura, una para el Grabado, dos para la Escultura y una para la Arquitectura. Diez y seis de segunda: dos para la Pintura, dos para el Grabado, cuatro para la Escultura y dos para la Arquitectura. Veintidós de primera: doce para la Pintura, dos para el Grabado, seis para la Escultura y tres para la Arquitectura. Además de la medalla, percibirán los agraciados las cantidades siguientes: El autor premiado con la medalla de honor, 5.000 pesetas. Los que obtengan medalla de primera, 2.000 pesetas cada uno; los de segunda medalla, 1.500 pesetas, y los de tercera, 1.000 pesetas. El Estado abonará, además, por la obra que obtenga medalla de honor, si fuera efectiva y transportable a algún Museo ó establecimiento público, la cantidad de 15.000 pesetas.

En iguales condiciones podrá el Estado adquirir, previa consulta a la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, y antes de la clausura del certamen, cinco de las obras efectivas preñadas con medalla de primera clase, tres de Pintura y dos de Escultura, mediante el abono de 6.000 pesetas por cada una, sobre el premio de indemnización; y otras tres de las distinguidas con medalla de segunda clase, dos para la Pintura y una para la Escultura, en las propias condiciones, pero abonando 4.000 pesetas por cada una de éstas sobre su premio de indemnización. Se adjudicarán, además, 54 menciones honoríficas: 26 para la Pintura cuatro para el Grabado, 18 para la Escultura y seis para la Arquitectura.

Cobro de contribuciones

La recaudación voluntaria de las cuotas de la contribución territorial, edificios y solares, Industrial etc. correspondientes al primer trimestre del año actual se celebrará en los pueblos de esta provincia en los días que a continuación se expresan. Partido de Palma.—Algaída del 3 al 6.—Andraitx del 4 al 10.—Bañabufar del 10 y 7.—Buñola días 6 y 7.—Calviá del 12 al 15.—Deyá días 1 y 2.—Estallich días 8 y 9.—Fornalutx días 10 y 11.—Lluchmayor del 9 al 13.—Marratxi del 1 al 4.—Pulpiñent días 1 y 2.—Santa Eugenia días 7 y 8.—Santa María del 3 al 6.—Soller del 4 al 9.—Valldemosa días 4 y 5. Partido de Inca.—Alaró del 9 al 12.—Alcudia del 3 al 5.—Binissalem del 10 al 19.—Buz de días 1 y 2.—Campanet del 3 al 5.—Costitx días 14 y 15.—Escorca día 18.—Inca del 21 al 25.—Lloseta días 2 y 3.—Llubi del 2 al 5.—Marta del 21 al 23.—Maro del 3 al 6.—Pollensa del 6 al 10.—La Puebla del 7 al 10.—Santaleu del 12 al 15.—Santa Margarita del 10 al 13.—Selva del 6 al 10.—Sineu del 6 al 9. Partido de Manacor.—Artá del 6 al 9.—Campos del 2 al 4.—Capdepera del 3 al 5.—Felanitx del 6 al 12.—Manacor del 15 al 20.—Montuñi del 9 al 11.—Petra del 19 al 22.—Porreres del 15 al 19.—San Juan del 15 al 17.—Santany del 23 al 26.—San Lorenzo del 21 al 25.—Son Servera del 12 al 14.—Villafraanca días 23 y 24. Partido de Menorca.—Alayor del 1 al 5.—Ciudadela del 8 al 11.—Verrieras días 17 y 18.—Mahón del 1 y 5.—Mercadal del 17 al 19.—San Luis días 6 y 7.—Vila-Carles del 9 al 14. Estada de Ibiza.—San Antonio Abad del 1 al 4.

De Sociedad

En el vapor *Beltzer* salieron anteañoche para Barcelona, don Vicente Coll, don Pedro Torres, don José Torres, don Bartolomé Bonet, don Antonio Costa y don Juan Ribot. Ayer tarde para Argel, salieron en el vapor *Beltzer*, don Jorge Bosch, don Francisco Valldeperas y don Guillermo Vidal.

Teatros

Ayer debutó en el teatro de la calle del Conquistador el caballero César Watry. La circunstancia de haber estado ya en Palma en otras ocasiones nos releva de la necesidad de hablar no solo de la índole de sus trabajos sino también de la limpieza y rapidez con que los ejecuta. Viendo trabajar a Watry se pasa un rato verdaderamente entretenido. Sus juegos de manos habilmente presentados y servidos con lujo no dejan que decaiga la atención del público, que frecuentemente premió su labor con aplausos.

La liberación del mundo misterioso fué hecha con tal prontitud que el espectador no se explica el truco, viniendo para esta ocasión que ni pintado el recorrido: por arte de magia. Las fuentes luminosas son un bonito espectáculo; la vista se recrea con los policromos chorros y con los bellos efectos de los cambiantes de luz y las combinaciones del movimiento de las aguas. El público recibió el espectáculo con cariñosa ovación.

Notas agrícolas

Refiriéndose a los descubrimientos sensacionales, la prensa agrícola norteamericana da cuenta de las manifestaciones recientes que ha hecho el célebre "magno de las plantas" californiano Luter Burbank. Ocupándose de sus trabajos acerca del cactus sin espinas dice que además de servir esta planta como forraje para los

ganados y para pasta muy buena para la fabricación de papel, podrían de ella obtenerse ciertos zumos para confitura y un mucilago especial para lantias de automóvil mejores que el caucho. De confirmarse las experiencias del conocido hibridador, los descubrimientos que anuncia (no sólo tendrán importancia enorme desde el punto de vista industrial, sino también en el concepto agrícola dilatando la explotación de los cactus a muchos terrenos que no tienen hoy apenas aprovechamiento por esteriles ó secos.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Entradas. A las seis y media de la mañana de Barcelona el vapor *Beltzer*, con la correspondencia, 36 pasajeros y carga. —A las cuatro de la tarde de Marsella el vapor *Ileño*, con la correspondencia, 13 pasajeros y carga. Salidas. A las cinco de la tarde para Argel el vapor *Beltzer*, con la correspondencia, pasaje y carga. —A las seis y media para Barcelona el vapor *Beltzer*, con la correspondencia, pasaje y carga. —También quedó despachado para Cabrera el vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá esta mañana. —Esta mañana llegará de Valencia el vapor *Cataluña*.

CULTOS

Para hoy. Fiestas de Cuarenta Horas. Continúan en Santa Eulalia dedicadas por la Cofradía del Símulo. Sacramento al Misterio de la Purificación de María: Exposición a las seis; a las siete y media misa de Comunión general; a las nueve y tres cuartos Horas, bendición de candelas y Misa mayor solemne con sermón por el R. don Guillermo Pulgiver, Pbro; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, continuación del Triduo a S. Blas con sermón por el R. P. Redal y reserva de S. D. M. Otras funciones. En la Catedral-Basilica, a las nueve y tres cuartos Prima y Tercia, bendición y repartición de candelas, luego procesión por el ámbito de la iglesia y a continuación Misa mayor solemne con sermón por el R. don Lorenzo Ribet, Pbro. En San Jaime, al anochecer, se cantarán solemnes ex preparación a la fiesta de San Blas. En Santa Catalina de Sena, a las diez, bendición de candelas y a continuación Misa cantada con exposición y sermón por el R. P. Roberto Redal de la Orden de Predicadores; por la tarde a las cuatro se rezará el Rosario entero, estación y reserva del Símulo. Sacramento. En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general con exposición de S. D. M., música y cánticos, para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús y Madres Cristianas; inmediatamente después, en la capilla de las reliquias, plática por el R. P. Director de la Congregación de Madres Cristianas. En San Nicolás, al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, se celebrará con solemnidad el ejercicio de la Felicitación Sabatina, con sermón por el R. don Bartolomé Pons, Pbro. En este día se puede ganar indulgencia plenaria. Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral. Para mañana. Fiestas de Cuarenta Horas. Concluyen en Sta Eulalia dedicadas por la Cofradía del Símulo. Sacramento al Misterio de la Purificación de María: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor solemne con sermón en honor del glorioso S. Blas por el R. P. Roberto Redal de la Orden de Predicadores; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, último día del Triduo de S. Blas con sermón, por el mismo orador de la mañana, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M. Otras funciones. En S. Jaime, fiesta en honor de S. Blas: A las nueve y media Horas y Misa mayor solemne con exposición, y dirá el panegírico del Santo el R. P. Leandro Dayd y Balari, del la Congregación de la Misión; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario ejercicio propio para el día del Santo con sermón, Te Deum y adoración de la Reliquia de S. Blas. En S. Juan, fiesta en honor del mismo Santo: A las diez y media Misa mayor solemne con música y sermón por el R. P. Bartolomé Pascual de los SS. CC. Bendición general y solemne de frutos; por la noche conclusión del Triduo con sermón por el mencionado orador. En Sta. Eulalia; S. Jaime y S. Juan habrá misas para la unión. Visita a la Corte de María. A Nra. Sra. del Confolón en Sta. Eulalia. Santoral. Hoy.—La Purificación de Nuestra Señora y San Cornelio centenario. I. P. en la Catedral. Mañana.—San Blas obispo mártir y el beato Nicolás de Longobardo.

Sociedades y Corporaciones

Fomento Agrícola de Mallorca. Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, adoptado en la sesión celebrada día 29 Enero de 1912, se hace saber a los Señores accionistas, que desde el 1.º de Febrero próximo, quedará abierto el pago en estas oficinas, del dividendo activo complementario por los beneficios obtenidos durante el ejercicio del año 1911. Palma 29 Enero 1912.—El Presidente, Jerónimo Rius.—P. A. del C. de G. Juan Vidal, Secretario.

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 21 de Febrero próximo, a las tres de la tarde, en la estación de Palma. Tienen derecho de concurrir a la Junta todos los titulares de diez acciones las cuales deberán ser depositadas en la Caja de esta Compañía el solicitar la presencia de asistencia que expusiera el número de acciones depositadas y servirá el acta de la Junta de resguardo hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos. Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría todos los días laborables, de diez a doce de la mañana desde el momento de la publicación de este anuncio hasta tres días antes del señalado para la reunión. Durante los quince días anteriores a la Junta se pondrán de manifiesto a los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo a lo dispuesto por el artículo 31 de los Estatutos. Palma 31 de Enero de 1912.—El Presidente, Juan Marqués.—P. A. de la J. A. Jaime Saucedo, Secretario.

Liga de Proprietarios de Fincas Urbanas

Habiéndose aprobado los nuevos Estatutos de esta Sociedad, en Junta General celebrada el día 3 de Enero último, y no habiéndose reunido en dicha asamblea mayoría absoluta de votos, de conformidad con lo preceptuado en el artículo 15 de los Estatutos, se convoca nueva Junta General, con carácter de extraordinaria para el próximo martes día 6 de los presentes a las diez de la mañana, en el domicilio social, con objeto de discutir nuevamente el proyecto de reformas de los Estatutos y proceder si el resultado de la asamblea es aprobados del mismo. Lo que se hace público por medio de presente anuncio para conocimiento de todos los asociados que deseen concurrir a la Junta. Palma 1.º de Febrero de 1912.—El Presidente, P. A. del Vicepresidente, Juan Oliver.—P. A. de la Junta General, El Secretario, Bernardo Pinares.

REPARTIDORES

Se necesitan en esta Administración. CAZADORES. Artículos de caza. — PERRUERIA INGLESA. — Gaceta, 6.—Palma.

SE DESEA

ma visitante para productos farmacéuticos. Interés en ser atendido en las farmacias de referencia. Informa Antonio Cortés, Farmacéutico, Manacor.

Farmacia y Droguería de José Milla

Para la elaboración de los vinos Metal sulfuro de potasa, ácido tartárico, sulfato amoniacal, tanino el alcohol, etc. Calle 22, y Perseu 2, 4, 6, Palma de Mallorca.

BICICLETA

Se vende una bicicleta fabricación inglesa marca B S A legítima casi nueva. Interés en esta Administración.

DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del dente, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos (Stomalex) y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar. VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se reparte por correo folleto a quien lo pide.

Sociedad Cooperativa de ganaderos

Leche garantida. Puntos de venta: Usón, 31; plaza Sa Eulalia, núm 19; calle Platería, núm 1; Conquistador, 28; Santa Catalina, 10. Añibal, núm. 19. Administración central, calle Polifón, 13.

Planes Chassaigue

Antigua Casa BANQUÉ, COLON.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen. Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma. De venta en todas las farmacias.